
IPO
Сырая конъюнктура
Первой в феврале 2011 года 
о переносе своего IPO заяви-
ла группа «Кокс», а спустя нес-
колько дней отказались от за-
планированного листинга зо-
лотодобывающая «дочка» ОАО 
«Северсталь» Nord Gold и ОАО 
«Челябинский трубопрокат-
ный завод» (ЧТПЗ). При этом 
почти во всех случаях речь 

шла о небольших пакетах ак-
ций по вполне реальной цене 
размещения.

Так, группа «Кокс» еще в 
прошлом году объявила цено-
вой диапазон для своего IPO 
в $6,25–8,00 на акцию, исходя 
из чего, компания себя оцени-
вала в $2,1–2,6 млрд. В ходе 

IPO планировалось продать 
до 20% своих акций.

Ценовой диапазон разме-
щения Nord Gold составлял 
£3,0–3,9 за акцию, или £2,5–
3,2 млрд за всю компанию. 
По ожиданиям компании, ин-
весторы должны были купить 
почти четверть акций на сум-

му £620–810 млн у акционеров 
и в результате допэмиссии.

Группа ЧТПЗ планирова-
ла провести размещение 
по цене $3,5–4,6 за акцию, 
при которой капитализация 
компании составила бы око-
ло $2,0–2,7 млрд. Стоимость 
общего количества разме-

щаемых акций оценивалась 
в $473–621 млн.

Все три компании основ-
ной причиной переноса IPO 
назвали плохую конъюнктуру 
рынка. В частности, в «Северс-
тали» снижение интереса ин-
весторов связывают с оттоком 
капитала с рынков с развива-

ющейся экономикой, спрово-
цированным дестабилизаци-
ей в Египте и соседних стра-
нах. «Получалось, что Nord 
Gold с добычей 590 тыс. унций 
оценили примерно так же, как 
и, например, Centamin (Еги-
пет) или Semafo (Западная Аф-
рика), которые добывают все-
го 270 тыс. унций и 250 тыс. 
унций соответственно! — по-
яснил представитель компа-
нии.— Мы шли на IPO не пото-
му, что нуждались в деньгах, 
а чтобы создать стоимость для 
акционеров ОАО «Северсталь».

Помимо трех металлурги-
ческих компаний, отказав-
шихся в последний момент 
выводить свои акции на бир-
жи, в этом году провести лис-
тинг собирались «Металлоин-
вест» и «Мечел» (либо выстав-
лять привилегированные ак-
ции, либо IPO сырьевого диви-
зиона «Мечел-Майнинг»), а из 
угольщиков — СУЭК. Всего же 
о готовности провести разме-
щение в этом году заявляли 
два десятка российских ком-
паний, представлявшие ТЭК, 
машиностроение, транспорт 
и банковскую сферу. Пока ры-
нок замер в ожидании реше-
ния этих компаний.

Конъюнктура для листинга 
была не на пике и до конфлик-
тов на Ближнем Востоке. Из 
отечественных металлурги-
ческих компаний только «Ру-
салу» удалось в январе 2010 го-
да разместиться успешно по 
центральной границе диапа-
зона, продав 10,8% акций ком-
пании по цене $2210 за штуку.

(Окончание на стр. 22)
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МЕТАЛЛУРГИЯ
C начала 2011 года 
сразу три отечест-
венные металлур-
гические компании 
отменили первич-
ное размещение 
акций (IPO), ссыла-
ясь на неподходя-
щие рыночные ус-
ловия. Оценки си-
туации противопо-
ложны. Одни видят 
в этом краткосроч-
ную тенденцию, 
другие призывают 
забыть в текущем 
году о выходе 
на публичные 
рынки.

Неопределенная публичность
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Всплеск политической активности на 
Ближнем Востоке, борьба с инфляци-
ей в Китае и снижение объемов добы-
чи коксующегося угля в Австралии ста-
нут в 2011 году определяющими нега-
тивными факторами для металлурги-
ческого рынка.

По итогам 2010 года мировое про-
изводство стали поставило новый ис-
торический рекорд — 1 трлн 414 млн 
тонн, или на 15% больше, чем в кри-
зисном 2009-м. Такой резкий рывок 
стал возможен потому, что в 2010-м 
потребители закупались и под новые 
проекты, начатые на выходе из кризи-
са, и под старые, замороженные в пе-
риод экономических трудностей. Ана-
лизируя тенденции развития в конце 
года, эксперты отмечали в конце про-
шлого года, что период бурного вос-
становления в металлургическом сек-
торе, по сути, завершен.

Предлагая металлургам в 2011 году 
готовиться к снижению и спроса (в свя-
зи со стагнацией темпов роста гло-
баль ной экономики), и предложения 
(в силу ряда внутриотраслевых факто-
ров, в частности развернувшейся в Ки-
тае борьбы за снижение энергоемкос-
ти продукции), эксперты особых катак-
лизмов не предрекали.

Из-за волнений в Тунисе и Египте, 
начала гражданской войны в Ливии 
и резкого роста политической неста-
бильности на всей «арабской дуге» 
потрясений у металлургов будет хоть 
отбавляй.

Впрочем, списывать все только 
на≈арабов было бы несправедливо. 
Плохие новости начались с наводне-
ния в Австралии в начале года. По оце-
нке аналитиков Deutsche Bank, январ-
ская катастрофа в штате Квинсленд, 
сердце австралийского углепрома, 
приведет по итогам 2011 года к фор-
мированию годового дефицита коксу-
ющегося угля в объеме 18 млн тонн 
(около 8% мирового потребления). 
Быстро заместить образовавшийся 

на рынке вакуум невозможно, поэтому 
можно ждать роста цен на кокс.

В сочетании с продолжающимся 
уже более пяти месяцев ростом цен на 
железную руду (на 35%, до $200/т) де-
фицит коксующегося угля создает усло-
вия для тотального повышения цен на 
металлургическую продукцию практи-
чески на всех географических рынках.

В начале февраля Народный банк 
Китая в третий раз за последние четыре 
месяца повысил базовые ставки по кре-
дитам до 6,06%. Практически одновре-
менно Китайский центробанк объявил и 
о планах увеличить коэффициент доста-
точности капитала до 14%. Официально 
КНР объяснила эти шаги желанием сни-
зить инфляцию, а также избежать фор-
мирования пузыря на рынке недвижи-
мости и перегрева экономики страны.

В переводе на «металлургический» 
язык это означает следующее: заказы 
за рубежом металла, необходимого 
китайским строителям, в ближайшее 
время начнут заметно снижаться. А по-
скольку до последнего времени китай-
ской стройиндустрии ежегодно требо-
валось около 226 млн тонн стали (при-
мерно 15% от мирового потребления), 
эффект от борьбы с инфляцией по-ки-
тайски скоро почувствуют металлурги 
по всему миру.

Для понимания тенденции важно 
учитывать также, что снижение спроса 
ожидается не только в Китае. По оценке 
британской консалтинговой компании 
MEPS, продолжающийся рост цен на 
североамериканском и европейском 
стальных рынках достиг пика и уже стал 
причиной стагнации спроса.

В ряду перечисленных факторов но-
вости из Северной Африки и с Ближне-
го Востока добавляют пессимизма. 
Сам по себе рынок стальной продукции 
в странах, входящих в упомянутые реги-
оны, относительно невелик. Порядка 
76 млн тонн, по данным Metal Bulletin 
Research, в 2009 году. 

(Окончание на стр. 24)

СТАЛЬНАЯ ДОЛЯ

C начала года сразу три российские металлургические компании отменили первичное размещение акций (IPO), ссылаясь на неподходящие 
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А семья Джастиса, запланировавшая 
продажу через Нью-Йоркскую биржу 11% 
привилегированных акций ОАО «Мечел», 
была вынуждена снизить объем и цену раз-
мещения более чем вдвое. Аналогичным 
образом размещавшаяся на Гонконгской 
бирже железорудная «дочка» ГК «Петропав-
ловск» IRC Ltd привлекла лишь $240 млн, 
вынужденно снизив почти в два раза вы-
ставляемый на биржу объем акций.

Скорее всего, надо говорить о длитель-
ности ниспадающего тренда. И, возможно, 
целесообразности проведения IPO про-
мышленными компаниями в 2011 году.

Генеральный директор УК «Металлоин-
вест» Эдуард Потапов еще в феврале заявил, 
что его компания готова разместить пакет 
объемом 15–20%, но окончательное реше-
ние будет приниматься во второй половине 
2011 года: Потапов не исключил, что IPO мо-
жет перенестись и на 2012 год.

Большинство аналитиков прогнозирует, 
что нестабильная политическая обстановка 
в ряде регионов может еще не раз внести 
свои коррективы в планы инвесторов, поэ-
тому торопиться с IPO только ради IPO в 
этом году не стоит. По мнению управляю-
щего активами ИК «Пингвин Капитал» Ста-
нислава Дмитриева, в пользу такой осто-
рожной позиции может также свидетельс-
твовать прогноз сжатия на рынке ликвид-
ности и оттока капитала.

В свою очередь, эксперты PriceWater-
houseCoopers (PwC) партнер Мейси М. Коф-
фи и старший менеджер группы по сопро-
вождению сделок на рынках капитала Ви-
вьен Маклахлан отмечают, что иногда ко-
нъюнктура побуждает компании правиль-
но расставлять акценты: «Недавно мы на-
блюдали рост цен на сырьевые товары по 
всему миру, при этом цена на нефть до-
стигла уровня $100 за баррель, а цены на 
металл значительно возросли после на-
воднения в Австралии. Однако эти собы-
тия не способствовали повышению инте-
реса инвесторов к акциям по предлагае-
мым ценам. Возможно, это свидетельству-
ет о том, что цена предложения акций в 
рамках IPO все еще слишком высока и от-
ражает чересчур оптимистичные ожида-
ния эмитентов и что снижение ожиданий 
пошло бы им на пользу».

Пути капитала
Эксперты отмечают массу более перспек-
тивных альтернатив по привлечению ка-
питала, которыми компании-отказники 
смогут заменить отмененные IPO. Напри-
мер, привлечение долгосрочных креди-
тов, выпуск краткосрочных коммерчес-
ких векселей и размещение облигаций по 
закрытой подписке в разных юрисдикци-
ях и валютах.

Представители PwC отдают сейчас пред-
почтение российскому рынку облигаций: 

«В результате снижения процентных ставок 
и стоимости услуг андеррайтеров возрос 
интерес к выпуску ценных бумаг на россий-
ском рынке долговых обязательств. Часто 
перед проведением IPO важно переосмыс-
лить соотношение собственного и заемного 
капитала компании или реструктурировать 
долговые обязательства. И российский ры-
нок долговых обязательств сейчас предлага-
ет услуги по выполнению этой необходи-
мой работы компаниям, планирующим пе-
рейти в разряд публичных».

Для большинства российских компаний 
подобная реструктуризация сегодня перво-
очередная задача. Фактически это требует 
приведения в порядок стратегии компании 
в области казначейских операций с целью 
представить в наиболее выгодном свете со-
отношения собственных и заемных средств 
компании. А для этого IPO не всегда являет-
ся оптимальным инструментом.

Но и даром не проходят усилия, направ-
ленные на планирование и подготовку по-
лучения компанией статуса публичной. На-
пример, привлечение независимых дирек-
торов, не входящих в состав руководства 
компании, и создание комитетов по аудиту 
способствуют внедрению системы корпора-
тивного управления в компании, которая 
должна облегчить реализацию ее стратегии 
и максимально повысить акционерную сто-
имость компании в будущем. Любой биз-
нес-план и любая управленческая отчет-
ность помогают руководству контролиро-
вать деятельность компании и оперативно 
принимать решения.

Поэтому инвесторам вместо того, чтобы 
отрицательно относиться к переносу сро-
ков или отмене IPO, следует рассматривать 
такие решения как право компании выби-
рать свой собственный путь развития. 

При этом в PwC убеждены, что сделки 
IPO в среднесрочной перспективе по-пре-
жнему останутся одним из многих доступ-
ных вариантов для российских компаний, 
которые захотят привлечь дополнитель-
ный капитал. Наиболее значительное из-
менение в отношении российских компа-
ний к рынкам капитала — это увеличение 
количества компаний, рассматривающих 
Гонконгскую биржу как жизнеспособную и 
значимую площадку для листинга. А вот на-
сколько конкурентоспособным является 
этот вариант, в значительной степени будет 
зависеть от стоимости привлечения капи-

тала из других дешевых альтернативных 
источников, а также объема затрат на вы-
полнение на постоянной основе обяза-
тельств по предоставлению отчетности на 
биржу после листинга на другой площадке.

В любом случае не стоит бывать, что в 
условиях жесткой конкурентной борьбы 
за инвестора, чтобы не растерять свой 
goodwill, нужно семь раз отмерить, пре-
жде чем один раз... анонсировать планы 
на IPO. Потому что зачастую сразу же с это-
го момента у компании наступают опре-
деленные обязательства и включается 
«счетчик расходов».

«Помимо значительных финансовых за-
трат в процессе подготовки IPO, компания 
может заключить договор с андеррайте-
ром по продаже или передаче части своих 
бумаг ему,— объясняет юридический кон-
сультант компании ”Юков, Хренов и парт-
неры“ Всеволод Миллер.— Отказ от лис-
тинга в процессе его подготовки повлечет 
за собой договорные обязательства, про-
писанные в контракте, включая возмеще-
ние каких-либо понесенных андеррайте-
ром прямых убытков».

В то же время, отмечает господин Мил-
лер, бывают и положительные моменты 
при прохождении процедуры подготовки 
листинга, пусть впоследствии и не состо-
явшегося. Зачастую компании выпускают 
проспект и готовятся к IPO для того, чтобы 
провести так называемую операцию red 
herring (дословно — «красная селедка»), 
чтобы выяснить возможный спрос потен-
циальных инвесторов на бумаги. Андер-
райтер часто использует интерес институ-
циональных инвесторов для вычисления 
цены и количества акций, которые будут 
предлагаться в назначенный срок.

«Сам отказ от листинга наряду с поне-
сенными финансовыми потерями по его 
подготовке влечет за собой лишь договор-
ные обязательства, прописанные в конт-
ракте, включая возмещение каких-либо 
прямых убытков, понесенных андеррай-
тером»,— уточняет представитель «Юков, 
Хренов и партнеры». Зато компания на ос-
нове собранной информации впоследс-
твии может разрабатывать стратегию 
своего дальнейшего развития вплоть до 
определения цены возможной сделки по 
продаже доли в компании стратегическо-
му партнеру.

Дмитрий Смирнов

Неопределенная публичность
инвестор
Группа компаний (ГК) «Петропавловск» 
стала первым российским предприяти-
ем проектного типа, которое размести-
ло акции на Гонконгской фондовой бир-
же. Планами работы с инвесторами 
и рынками делится глава и совладе-
лец группы ПАВЕЛ МАСЛОВСКИЙ.

— Как вы расцениваете результаты про-
ведения IPO на Гонконгской фондовой 
бирже вашей компании IRC Plc, объеди-
нившей железорудные активы «Петро-
павловска»?
— Нужно сказать, что мы первое горное 
предприятие проектного типа, которое раз-
местило акции на этой бирже. Мы собрали 
от IPO $240 млн, что чуть меньше, чем хоте-
лось бы. Потому что привлекали деньги мы 
под конкретный проект — введение в экс-
плуатацию Кимкано-Сутарской группы мес-
торождений в Еврейской автономной об-
ласти. Там предполагается строительство 
горно-обогатительного комплекса мощнос-
тью переработки 10 млн тонн (ввод запла-
нирован на 2013 год), там же после обогаще-
ния будет производиться порядка 4 млн 
тонн железорудного концентрата. Общая 
стоимость данного проекта составляет око-
ло $500 млн, поэтому еще в прошлом году 
мы сумели договориться с китайскими бан-
ками о предоставлении нам кредитной ли-
нии в размере $340 млн.
— Насколько вероятен вывод акций дру-
гих ваших компаний на другие биржи?
— Есть перспектива. Но пока рано говорить 
об этом как о свершившемся факте и назы-
вать какие-то конкретные сроки.
— Понятна ли уже программа развития 
группы на ближайшие годы?
— На текущий год мы планируем добыть 
минимум 600 тыс. унций золота, что превы-
сит показатели последних двух лет. Введем 
в эксплуатацию месторождение Албын, где 
уже к концу года заработают горно-обогати-
тельный комбинат и металлургический 
комплекс. Пока волнения на Ближнем Вос-
токе и в Африке способствуют росту золота 
(цены и спроса.— ”Ъ“), так что наши ожида-
ния в этом направлении позитивные.
— Верна ли информация, что группа 
рассматривает возможность продажи 
ряда непрофильных или нерентабель-
ных активов?
— Видимо, речь идет о Верхне-Алиинском 
месторождении в Читинской области, кото-
рое является основным активом ЗРК «Ом-
чак». Было сообщение от наших австралий-
ских партнеров о возможном выкупе части 
доли в этой компании, но переговоры по 
этому вопросу находятся в самой ранней 
стадии. Мы на данном месторождении ве-
дем операционную разведку и готовимся 
к его самостоятельному освоению. Если у 
нас появится партнер на каких-то выгод-
ных для нас условиях, то слава богу. Если 
нет, то мы и без него обойдемся.

В целом у нас сейчас оптимальный со-
став группы, потому что мы долгие годы 
подбирали активы целенаправленно и 
только в тех регионах, которые стали клю-
чевыми для наших производств.

Однако кризис действительно заста-
вил нас установить для себя критическую 
планку оправданности инвестиций в тот 
или иной проект. Мы считаем, что годовое 
производство порядка 6 тонн золота на 
объекте — это тот минимум, который сто-
ит нашего внимания. Поэтому в дальней-
шем если реальные запасы оказываются 
меньше этих наших ожиданий, то на ста-
дии отбора или получения лицензии мы 
будем стараться от таких месторождений 
избавляться или не участвовать в конкур-
сах и аукционах за такие лицензии.

И по этому критерию у нас сейчас есть от-
носительно небольшой список лицензион-
ных объектов по Амурской области, кото-
рые мы, наверное, будем выставлять на ры-
нок. Там могут быть запасы и в 25–35 тонн, 
но которые не укладываются в нашу дейс-
твующую инфраструктуру. При этом мы го-
товы тратить колоссальные деньги на гео-
логоразведку: по 2011 год бюджет на геоло-
горазведку превышает $60 млн.

Что касается железорудного сегмента, 
то запасами железной руды на данный мо-
мент мы обеспечены на несколько десятков 
лет. И здесь наращивание запасов не являет-
ся нашей задачей.
— Рассматриваете ли вы какие-либо 
проекты за пределами России как по-
тенциально интересные для приобре-
тения?
— После длительных обсуждений было 
принято решение присмотреться к золо-
тым активам в Гайане. Пока присматрива-
емся. Из иностранных рынков, пожалуй, 
все. Что касается железорудного сегмента, 
то тут, полагаю, мы еще не дозрели до зару-
бежной экспансии, поэтому сейчас все вни-
мание только на Россию.

Кризисы, как правило, приводят к паде-
нию спроса на сырьевые товары, к кото-
рым относится железная руда, в то время 
как золото дорожает.

Но по окончании кризисов мировая 
экономика начинает эффективно разви-
ваться, и происходит все с точностью до 
наоборот: начинают забывать о золоте, 
потому что все счастливы, а вспоминают 
о железе, потому что никуда не денешься 
— его надо все больше и больше, особен-
но в строительстве.

В принципе мы внимательно рассмат-
риваем возможность добычи большого 
спектра так называемых легирующих ме-
таллов: ниобий, ванадий, молибден, воль-
фрам — и производства из них концентра-
тов, потому что мы все же в первую очередь 
горная компания и к вертикальной интег-
рации не стремимся.
— Какую долю железорудного концент-
рата вы планируете поставлять на экс-
порт и в какие регионы конкретно?
— Все крупные российские металлургичес-
кие комплексы вертикально интегрирова-
ны. Поэтому наш концентрат не нужен ни 
в Западной Сибири, ни на Урале, ни тем бо-
лее в европейской части России.

Если к 2013 году у нас благополучно пой-
дет вал железорудного концентрата (около 
4,5 млн тонн в год.— ”Ъ“), то следующим 
этапом нашей работы станет строительство 
металлургического комбината. Это займет 
еще пару лет. Комбинат будет производить 
прямовосстановленное железо в виде так 
называемых наггетсов по технологии япон-
ской компании Kobe Steel.
— А будет спрос на этот новый для Рос-
сии продукт?
— Прямовосстановленное железо — абсо-
лютно рыночный продукт, поэтому здесь 
вопрос только цены, по которой его будут 
готовы покупать потребители в Японии, 
Южной Корее, Китае.
— А вы не думали просто купить тот же 
«Амурметалл» в Комсомольске-на-Амуре, 
чтобы на его базе наладить производс-
тво наггетсов?
— Строить-то новое дешевле будет.
— Как вы можете охарактеризовать со-
стояние в России тяжелого машиност-
роения в целом и производство обору-
дования для горно-металлургического 
комплекса в частности?
— Российское машиностроение требует то-
тальной модернизации. 
Интервью взял Дмитрий Смирнов

«Строить-то новое дешевле»

Обеднение запасов
По данным Metalresearch за 2009 год, Рос-
сия занимает второе место в мире по запа-
сам золота (5 тыс. тонн), уступая только Авс-
тралии (5,8 тыс. тонн). Прогнозные ресур-
сы оцениваются примерно в 677 млн ун-
ций золота (19,2 тыс. тонн) плюс 46 млн ун-
ций попутного золота (1,3 тыс. тонн). В от-
расли работает порядка 400 компаний, 
крупнейшая из них — «Полюс золото» 
(80 млн унций; по предварительным дан-
ным, занимает третье место среди миро-
вых компаний по запасам).

Традиционно 50% общей добычи оте-
чественного золота приходится на пять-
шесть игроков. Это «Полюс золото», Kinross 
Gold (разрабатывает месторождение Купол 
совместно с Чукотской ГГК), «Полиметалл» 
(в пе ресчете на золотой эквивалент), Pet ro-
pav lovsk, High River Gold, Highland Gold. 
Еще 25% золота производят примерно 
20 ком паний второго эшелона, оставшаяся 
четверть объема делится на всех остальных.

Рост добычи золота в 2007–2009 годах, 
включая результаты иностранных компа-
ний, работающих в России, составил поряд-
ка 55% (205 тонн — пятое место в мире, дан-
ные Metalresearch). Ежегодный рост состав-
лял примерно 10–12%.

За первые восемь месяцев 2010 года 
рост объемов добычи снизился по сравне-
нию с аналогичным периодом 2009 года на 
3,4% — до 107 тонн. Дополнительным дока-
зательством снижения роста объемов до-
бычи в России является рост импорта руд 
и концентратов драгоценных металлов. 
Рост импорта составил 93%, в основном 
из Казахстана и Киргизии (51 тыс. тонн; 
за 2010 год данных нет).

Пока не все компании, добывающие зо-
лото в России, опубликовали данные о до-
быче за 2010 год. Согласно презентации 
«Полиметалла», «Полюс золото» за данный 
период уменьшила добычу на 4% (14,2 тон-

ны), Kinross Gold (месторождение Купол) — 
на 21% (10,5 тонны), Petropavlovsk — на 26% 
(5,2 тонны), High River Gold — на 9% (3,2 тон-
ны), Highland Gold — на 3% (2,4 тонны). На-
растить производство удалось только «По-
лиметаллу» — 29% (5,3 тонны).

Впрочем, несмотря на замедление роста 
добычи, производство золота в целом по 
2010 году осталось на уровне 2009 года. Во 
многом это объясняется снижением содер-
жания металла в руде. Среднее содержание 
золота в руде у ведущих компаний, добыва-
ющих в России, с 2008 года сократилось 
почти на 26% и составило 7,2 г на тонну 
в первом полугодии 2010 года.

В частности, общее содержание металла 
в рудниках «Полюса» упало на 29,7%,— до 
2,6 г на тонну, на Куполе — на 32,3% (23,1 г), 
у Highland Gold — на 3,7% (5,2 г), у Petro pav-
lovsk — на 52,4 (2 г), у High River Gold — на 
24% (3,8 г). Увеличить показатель 8% (6,5 г) 
удалось «Полиметаллу» в основном за счет 
приобретения месторождения Майское 
с≈содержанием 9,6 г на тонну.

Обеднение руды, а следовательно, даль-
нейшее падение объемов добычи — про-
цесс неизбежный, утверждают золотопро-
мышленники. В пересчете на золотой эк-
вивалент резервы Купола содержат 15,8 г 
золота на тонну, «Полиметалла» — 5,8 г, 
High land Gold — 4,9 г, High River Gold — 3 г, 
«Полюса» — 1,4 г, Petropavlovsk — 1,3 г. При 
этом большинство месторождений имеют 
относительно короткую продолжитель-
ность разработки — порядка 15 лет. Купол 
— около 5 лет. В целом среднее содержание 
металла в российских запасах составляет 
2,4 г на тонну, в разрабатываемых месторо-
ждениях — 4 г на тонну. Кроме того, у рос-
сийских компаний, в отличие от иностран-
ных, практически отсутствует опыт добы-
чи золота шахтным способом.

Вторая причина сокращения российско-
го рынка золотодобычи — отсутствие масш-

табной геологоразведки. В 2010 году, не счи-
тая крупных золотодобывающих компа-
ний, имеющих собственные геологоразве-
дочные подразделения, разведкой в России 
занималось только пять компаний. А, на-
пример, в Мексике таких компаний было 
155, в Западной Африке — 120.

Начиная с 2008 года в России «с нуля» бы-
ло запущено производство только на шести 
месторождениях. То есть восстановить рост 
золотодобычи в России можно и за счет пос-
тановки на баланс новых крупных место-
рождений с богатыми легкообогатимыми 
рудами. Но, как мы видим, заниматься гео-
логоразведкой в России невыгодно и риско-
ванно, ведь прогнозные ресурсы в итоге мо-
гут не подтвердиться. Ресурсов крупных 
российских компаний, которых не так мно-
го, очевидно не хватает. Отрасли необходи-
мы иностранные игроки, утверждают золо-
топромышленники.

В частности, закон «О недрах» запрещает 
иностранным компаниям работать на мес-
торождениях с запасами более 50 тонн, ко-
торые относятся к категории стратегичес-
ких. При этом порог иностранного участия 
в капитале компании не может превышать 

10%, иначе она автоматически подпадает 
под ограничения закона. Чтобы стимулиро-
вать привлечение иностранного капитала 
в российскую геологоразведку, золотопро-
мышленники инициировали в Госдуме рас-
смотрение соответствующих поправок к за-
кону «О недрах». В частности, предлагается 
расширить стратегический запас месторож-
дений до 250 тонн золота, увеличить долю 
иностранного участия в капитале компа-
ний до 25% и предоставить право иностран-
ным компаниям конвертировать геолого-
разведочные лицензии в комбинирован-
ные или добычные. Если не стимулировать 
геологоразведку, в том числе за счет иност-
ранных инвестиций, падение добычи золо-
та в России продолжится.

Долговые активы
А пока, чтобы диверсифицировать золото-
добычу, российские компании все чаще 
приобретают иностранные активы. Наибо-
лее крупное приобретение в прошлом го-
ду сделало золотодобывающее подразде-
ление «Северстали» (сейчас — Nord Gold). 
В январе компания консолидировала 100% 
британской Crew Gold, добывающей золо-
то в Гвинее. В результате с учетом добычи 
на африканских месторождениях (197 тыс. 
унций в 2010 году) по итогам прошлого го-
да Nord Gold поднялся на второе место по 
добыче золота (589 тыс. унций), уступая 
лишь «Полюс золоту» (1,39 млн унций). Пра-
вда, в пересчете на золотой эквивалент 

Nord Gold пока на третьем месте после «По-
лиметалла» (753 тыс. унций). Но в 2011 году 
у Nord Gold есть все шансы опередить и 
«Полиметалл» (план на текущий год — по-
рядка 800 тыс. унций).

Crew Gold достался «Северстали» с боль-
шим трудом. Компания покупалась частя-
ми весь 2010 год в условиях конкуренции с 
канадским фондом Endeavour, который вел 
скупку акций параллельно. Целиком актив 
обошелся компании в $527,3 млн, или 
$694 млн с учетом долга. В целом по Nord 
Gold показатель себестоимости составляет 
порядка $583,7 за унцию. Он соответствует 
среднему показателю по отрасли — поряд-
ка $550–570 тыс. на унцию, отмечает анали-
тик Unicredit Марат Габитов.

Все изменится, утверждают в компа-
нии, когда Crew Gold выйдет на проектную 
мощность и доведет добычу до 233 тыс. ун-
ций в 2011 году и до 300 тыс. унций в 2012 
году, снизив себестоимость до $650 за ун-
цию в 2011 году. «Мы навели порядок в 
производственных процессах: отладили 
снабжение, работу фабрики, сократили 
простои и наладили работу с рабочими... 
Мы надеемся, что этот рудник станет в ны-
нешнем году самым продуктивным среди 
наших предприятий»,— заявил ”Ъ“ пред-
ставитель «Северстали» Сергей Локтионов.

Nord Gold даже собиралась в феврале 
2011 года провести IPO в Лондоне, оценив 
себя в $4–5 млрд. Компания планировала 
продать 25%, заработав не менее $1 млрд. 
Но случилась революция в Египте, стала 
очевидной общемировая тенденция отто-
ка капитала с развивающихся рынков 
(включая Россию).

Еще одной заметной сделкой в золото-
добывающей отрасли было приобретение 
«Полюс золотом» контрольного пакета (сей-
час — 65%) KazakhGold с листингом в Лон-
доне в 2009 году. У компании были гранди-
озные планы на счет казахстанской «доч-
ки». «Полюс» планировал провести обрат-
ное поглощение через KazakhGold и таким 
образом выйти на международный рынок. 
Но затем акционеры обвинили друг друга 
в финансовых манипуляциях, в результа-
те чего правительство Казахстана отозва-
ло все разрешения на сделку «Полюса» с 
Kazakh Gold и обратное поглощение. Но 
в итоге стороны пришли к согласию. Быв-
шие основные акционеры согласились вы-
купить у «Полюса» все добывающие акти-
вы казахстанской компании за $769 млн 
(с учетом долга), оставив российской толь-

ко оболочку. Тем не менее «Полюс» не отка-
зался от идеи обратного поглощения, прав-
да, теперь уже через «пустую» компанию.

Зарубежные покупки в 2010 году делает 
и «Полиметалл» (месторождения в Казахста-
не и на Украине).

Вольное золото
Если в горнодобывающем бизнесе много 
чего происходит, то в аффинажном все ста-
бильно. В России работает всего девять за-
водов по очистке золота. Крупнейший из 
них — «Красцветмет», по данным самой 
компании, занимает 45% рынка (99% рын-
ка платины). Предприятие было построе-
но в 1939 году для извлечения металлов 
платиновой группы из шламов Норильско-
го комбината (сейчас — ГМК «Норильский 
никель»). В 2010 году «Красцветмет» произ-
вел 90 тонн золота, увеличив показатель с 
2007 года на 20%. Правда, к 2009 году рост 
составил всего 2,3%. По 20% золотого рынка 
у Колымского и Приокского комбината, 
10% — у Новосибирского аффинажного 
завода, у Щелковского завода вторичных 
драгоценных металлов и Екатеринбургско-
го завода по обработке цветных металлов 
5% и 3% рынка соответственно, по 1% — 
у Кыштымского медеэлектролитного за-
вода и «Уралэлектромеди».

Стоимость аффинажа сравнительно не-
велика: она составляет около 1% от средне-
взвешенной биржевой цены золота. Чтобы 
повысить привлекательность этого бизне-
са, предприятия начали осваивать произ-
водство готовой продукции, например юве-
лирных изделий, слитков, серебряных ми-
шеней для производства компакт-дисков.

Мощности всех российских аффинаж-
ных предприятий в четыре-пять раз превы-
шают совокупный объем добычи золота в 
России. Золотопромышленники предлага-
ли государству законодательно снять запрет 
на вольный принос золота для частных 
предпринимателей, старателей. Например, 
есть масса мелких месторождений рассып-
ного золота, разрабатывать которые про-
мышленным способом невыгодно: себесто-
имость унции золота там не меньше $800. 
При этом только в Магаданской области 
«за бортом» осталось 500–700 тонн золота. 
По данным Союза золотопромышленни-
ков, незаконная добыча золота в России со-
ставляет ежегодно около 20 тонн, или около 
10% легальной добычи. Но инициатива в 
итоге была заблокирована Госдумой.

Роман Асанкин

Статичная унция
золотодобыча

Впервые за последние несколько лет в 2010 году 
в России остановился рост добычи и производства 
 золота. Причина очевидна: разведанные месторож
дения в России беднеют, новых запускаются единицы, 
успешной геологоразведке мешают административ
ные барьеры.

С начала года биржевые новости сообщали о перего-
ворах немецкой фондовой биржи Deutsche Boerse по 
приобретению трансатлантического биржевого опера-
тора NYSE Euronext, переговорах между Лондонской 
фондовой биржей и оператором канадских фондовых 
площадок TMX, а также о том, что Сингапурская фондо-
вая биржа сделала предложение о приобретении Авс-
тралийской биржи ценных бумаг. Следовательно, в бу-
дущем можно ожидать глобальной консолидации бирж, 
в результате которой останется всего несколько круп-

ных игроков. Как следствие, будет создан фундамент 
для глобализации фондовых бирж, что позволит любой 
компании зарегистрировать свои акции на биржах сра-
зу в нескольких юрисдикциях. При этом торговля акция-
ми будет осуществляться на глобальной основе с ис-
пользованием единой электронной системы соверше-
ния операций. Будет интересно посмотреть, какая из 
созданных в результате подобных поглощений бирж 
станет доминировать на рынке и как это повлияет на 
выбор биржи для листинга российскими компаниями.

НоВая домиНаНта

Группа компаний «Петропавловск» (Petropavlovsk Plc) 
создана в 2009 году на базе успешной публичной зо-
лотодобывающей компании Peter Hambro Mining и же-
лезорудной компании Aricom Plc. В ГК входят произ-
водственные предприятия в области металлургии зо-
лота и черной металлургии, собственные геологораз-
ведочные и строительные компании, проектно-иссле-
довательские институты и центры, а также финансо-

вые институты. «Петропавловск» специализируется 
на создании с нулевого цикла современных металлур-
гических производств на Дальнем Востоке. Ключевые 
производства группы расположены на территории 
Амурской области и Дальнего Востока. После выделе-
ния железорудного направления в новую компанию 
IRC Plc ее акции благополучно размещены на Гонконг-
ской фондовой бирже.

ГРуППа комПаНий «ПетРоПаВлоВск» (PetroPavlovsk Plc)

Запасы золота в России довольно скоро могут 
закончиться. Новых месторождений мало, 
 имеющиеся беднеют, геологоразведкой почти 
никто не занимается, технологии устарели  
и наносят непоправимый ущерб природе   
Фото еВГеНия куРскоВа
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металлургия практика

инновации
По мнению президента Объ-
единенной металлургической 
компании (ОМК) ВЛАДИМИРА 
МАРКИНА, инновационность 
предприятия и отрасли прояв-
ляется в первую очередь во 
внедряемых уникальных тех-
нологиях и прогнозировании 
спроса на высокотехнологич-
ную продукцию.

— В русской металлургии на
зревает кризис перепроиз
водства?
— Суммарные мощности всех 
российских производителей 
труб составляют около 14 млн 
тонн в год. В 2010 году объем 
российского рынка составил 
всего 9 млн тонн. Кризис пере-
производства в трубной отрас-
ли — это серьезная проблема.

Возьмем, например, сегмент 
труб большого диаметра. В 2010 
году российские трубные ком-
пании произвели 3 млн тонн 
ТБД (из них 1,3 млн тонн — это 
трубы ОМК) при совокупной 
мощности около 5 млн тонн 
(ОМК, ТМК, ЧТПЗ, ИТЗ и укра-
инский Харцызский трубный 
завод). В нынешнем году, по 
прогнозу Минэнерго и согласо-
ванному графику с Минпро-
мторгом, потребление ТБД на 
внутреннем рынке упадет до 
2 млн тонн! То есть загружен-
ность составит около 40%.

То же самое касается других 
сегментов труб. Многие россий-
ские компании недавно ввели 
в строй новые трубные станы 
(«Уралтрубпром», «Северсталь», 
ТМК). Ожидается пуск нового 
стана на Волгореченском заво-
де. Помимо российских пред-
приятий на нашем внутреннем 
рынке работают трубники из Бе-
лоруссии и Казахстана (стран, 
входящих в единое экономичес-
кое пространство).

Налицо значительное пере-
производство. Обострение кон-
куренции в этих условиях неиз-
бежно. Выиграет тот, кто сможет 
предложить клиенту более вы-
сокотехнологичный, качествен-
ный продукт.
— Еще в 2009 году закончил
ся срок действия восьмипро
центной специальной загра
дительной пошлины на им
порт ТБД. Российский рынок 
ТБД, по сути, открыт для не
качественного демпинга.
— Трубники обратились в пра-
вительство с предложением 
продлить срок действия пошли-
ны, но вопрос не решен. В нача-
ле 2009 года правительство при-
няло постановление об увели-
чении в среднем таможенных 
пошлин на трубы с 5% до 15%. 
Но! Данная пошлина распро-
страняется только на страны 
дальнего зарубежья (Китай, Гер-
мания и т. д.). В отношении Ук-
раины действует постановле-
ние начала 1990-х годов о бес-
пошлинной торговле. Так что 

после отмены восьмипроцент-
ной заградительной пошлины 
украинские ТБД могут экспор-
тироваться в Россию фактичес-
ки без ограничения.

А российские компании 
могут экспортировать на Укра-
ину всего 10 тыс. тонн труб 
OCTG (специального назна-
чения.— ”Ъ“)!!!
— Слабые места отрасли?
— Одна из главных проблем 
связана с увеличением поста-
вок на российский трубный ры-
нок низкокачественной дем-
пинговой продукции украинс-
ких и китайских производите-
лей. Российская трубная от-
расль выпускает современные 
продукты на новейшем обору-
довании. Но и та, и другая (укра-
инская и китайская.— ”Ъ“) про-
дукция соответствует устарев-
шим требованиям ГОСТа. Пот-
ребитель же при выборе произ-
водителя часто подходит фор-
мально: ГОСТу соответствует, це-
на ниже — подписываем конт-
ракт. В связи с этим я бы хотел 
отметить: назрела серьезная не-
обходимость начать работу по 
внедрению в России единых 
современных стандартов, кото-
рые устарели на десятилетия.
— Примеры стран, в которых 
сейчас проводятся антидем
пинговые расследования в 
отношении российских ме
таллургов.
— Нас никто нигде не ждет. 
Приходится вступать в жесткую 
конкурентную борьбу. Рецепт 
тоже прост — производить и 
предлагать высококачествен-
ный продукт. Это ОМК удается: 
мы поставляем уникальные тру-
бы для самого сложного проек-
та современности — газопрово-
да Nord Stream. Вышли на афри-
канский рынок — поставили 
трубы в Нигерию для первой 
проекта OML-58 компании 
Damagics по заказу компании 
Total. В этом году продолжатся 
поставки для второй очереди 
этого проекта.

Европа для российских труб 
практически закрыта: там бы-
ла введена антидемпинговая 
пошлина от 24% до 38% на бес-
шовные трубы и от 10 до 20% — 
на сварные. По ТБД проектов, 
кроме Nord Stream, в Европе 
сейчас нет. Касательно новых 

антидемпинговых расследова-
ний в отношении российских 
труб, то в отношении труб ОМК 
таковых нет.

Что касается поддержки 
со стороны правительства, она, 
безусловно, есть и весьма ощу-
тимая: правительство считает, 
что в совместных проектах (с уча-
стием России) по освоению мес-
торождений углеводородов и 
их транспортировке доля рос-
сийских предприятий не долж-
на быть ниже доли участия рос-
сийского капитала.

И мы приветствуем пози-
цию наших основных партне-
ров («Газпрома», «Транснефти» 
и т. д.), которые при прочих рав-
ных отдают предпочтение рос-
сийским трубам.
— Почему в обществе нет по
нимания, что русская метал
лургия, во многом именно 
трубная промышленность, 
является сейчас наиболее 
инновационной отраслью 
экономики России. Что речь 
идет о феномене русской ме
таллургии?
— Трубная отрасль действитель-
но является одной их самых ин-
новационных на сегодняшний 
день. Когда ОМК в 2003 году при-
нимала решение о строительс-
тве линии по производству ма-
гистральных труб диаметром 
1420, ни «Газпром», ни нефтя-
ные компании не давали гаран-
тий приобретения в будущем 
этой продукции. Все же в 2005 
году мы построили на Выксунс-
ком металлургическом заводе 
самую современную в стране 
линию по производству труб 
большого диаметра. Результатом 
этой работы стала победа ОМК в 
тендере на поставку труб для са-
мого сложного газопровода сов-
ременности Nord Stream. Впос-
ледствии подобные трубные ста-
ны были введены на Ижорском 
трубном заводе и ЧТПЗ.

Мы продолжаем работать 
в рамках тех принципов, кото-
рые были озвучены еще в нача-
ле 2000-х годов. Их четыре: кон-
центрация производства, верти-
кальная интеграция, диверси-
фикация производства и опора 
на новые технологии. Как пока-
зало время, эта стратегия эффек-
тивно сработала и в условиях 
реального кризиса.

Данная стратегия отвечает ин-
тересам всех. Компания произво-
дит высококачественный про-
дукт, ориентированный прежде 
всего на внутренний рынок. Го-
сударство перестает тратить мил-
лиарды долларов на дорогостоя-
щий импорт, отдавая предпочте-
ние отечественной продукции. 
Потребители, а это в основном 
российские компании, эконо-
мят значительные средства за 
счет приобретения российской 
качественной продукции.

Третий — это конкурентная 
борьба. 4 крупнейших российс-
ких производителя труб и дру-
гие предприятия (всего 12 игро-

ков) активно конкурируют меж-
ду собой на внутреннем рынке 
именно в части инноваций. 
Объем вложенных средств — 
$10 млрд за последние годы — 
тому свидетельство.

Четвертый принцип — твор-
ческий. Труба — это продукт вы-
сокотехнологичный. Требова-
ния к нему постоянно растут. 
Это связано с тем, что вести раз-
ведку и транспортирование уг-
леводородов становится все тя-
желее — работы ведутся за поля-
рным кругом, на шельфе, в аг-
рессивных средах.

Вопреки существующему сте-
реотипу, ТЭК является хайтеков-
ской отраслью. Это связано с осо-
быми требованиями к надежно-
сти продукции, ее безопасности. 
Соответствующие требования 
предъявляются к трубам и обору-
дованию для нефтяной и газо-
вой отраслей. В качестве приме-
ра приведу трубу, которую ОМК 
поставила по проекту «КС ”Пор-
товая“» (компрессорная станция 
«Портовая» — отправная точка 
для поставок газа по газопроводу 
«Северный поток» (Nord Stream). 
Поэтапный ввод КС запланиро-
ван в 2011-2012 годах на побе-
режье Балтийского моря в бухте 
Портовая (район г. Выборг). Она 
станет уникальным объектом га-
зотранспортной системы, по мо-
щности и рабочему давлению 
не≈имеющим аналогов в Рос-
сии). Благодаря уникальному со-
отношению диаметра (813 мм) 
к толщине стенки (39 мм) эта тру-
ба способна выдерживать давле-
ние до 250 атм.
— Основные драйверы роста 
национальной металлургии 
в 2011 году?
— Во-первых, рост спроса в пот-
ребляющих отраслях, в первую 
очередь в автопроме. Реализова-
на программа утилизации ста-
рого парка легковых автомоби-
лей. В настоящее время прохо-
дит согласование в правительс-
тве аналогичная программа по 
утилизации коммерческого и 
муниципального транспорта.

Во-вторых, реализация про-
граммы ТЭКа по созданию сов-
ременных трубопроводных сис-
тем. Крупные проекты, реализу-
емые нашими стратегически-
ми партнерами «Газпромом» и 
«Транснефтью», поддерживают 
трубную отрасль и влияют на за-
грузку металлургических про-
изводств, их развитие и модер-
низацию. Например, летом ны-
нешнего года ОМК запустит 
стан «5000» для обеспечением 
собственным листом произ-
водства труб большого диамет-
ра. Тем самым мы существенно 
сократим импорт широкого тол-
стого листа и внесем значитель-
ный вклад в реализацию поли-
тики импортозамещения.

В-третьих, это строительство 
и новые проекты. Реализуются 
региональные программы гази-
фикации, работают федераль-
ные программы («Сочи-2014», 

«Чемпионат мира по футболу 
2018»), которые тоже потребуют 
вложения в инфраструктуру и 
повлияют на спрос на продук-
цию металлургии.

За последние годы российс-
кие трубные предприятия вло-
жили в модернизацию произ-
водственных мощностей свыше 
$10 млрд (из них $4 млрд прихо-
дится на ОМК). Ни одна отрасль 
российской промышленности 

не провела столь масштабную 
модернизацию, как трубная. Ло-
гично, что вложенные средства 
мы рассчитываем вернуть.

Тенденции в мировой метал-
лургии будут определяться раз-
витием событий в конкретных 
регионах. На Ближнем Востоке 
и в Северной Африке в связи с 
последними событиями ситуа-
ция резко дестабилизирова-
лась. Мы предполагаем, что 

рынки этого региона станут для 
нас более сложными и в связи с 
вводом дополнительных мощ-
ностей по производству плоско-
го проката в Турции, например. 
В целом рынки Африки пред-
ставляются нам довольно перс-
пективными ввиду слабой раз-
витости систем энергоснабже-
ния стран этого континента.

Рост экономики Китая про-
должается, хотя мы ожидаем 

замедление темпов роста ме-
таллургического сектора 
этой страны.

В США ситуация зависит 
от макросценария и динамики 
потребляющих отраслей. В 2010 
году рынок начал восстанавли-
ваться после кризисного перио-
да, так что в 2011-м мы ожидаем 
умеренный рост.

Интервью записал  
Владислав Дорофеев

Феномен русской металлургии

Про проценты
Бесспорными лидерами по 
темпам роста произведенной 
продукции в прошлом году ста-
ли Магнитогорский (ММК) и 
Череповецкий (ЧерМК, входит 
в «Северсталь») металлургичес-
кие комбинаты, которые почти 
на 20% увеличили выпуск чугу-
на, на 13% и 16% соответствен-
но стали и на 16% и 19% — гото-
вого проката. 

ММК нарастил объемы про-
изводства толстого листа на ста-
не «5000» и почти на 50% по сра-
внению с 2009 годом увеличил 
поставки трубникам; капвло-
жения в 2010 году составили 
$2,1 млрд, что является отрасле-
вым рекордом. Кроме того, ком-
пания освоила новую сферу де-
ятельности: в Санкт-Петербурге 
в ноябре прошлого года был за-
пущен завод штампованных 
компонентов и сервисный ме-
таллоцентр, выпускающие про-
дукцию для автозаводов и судо-
строительных предприятий. 
В конце текущего года ММК 
планирует открыть новый стан 
«2000» по производству холод-
нокатаного и оцинкованного 
проката для автоиндустрии.

На ЧерМК в прошлом году 
было освоено 42 новых вида 
про дукции для трубников. В ча-
стности, на стане «2000» начался 

выпуск листа с высокой стой-
костью к коррозии, используе-
мого в производстве труб для 
нефтепроводов.

Объем выпуска стальных 
труб в России в 2010 году вырос 
на 35% к 2009 году и составил 
9,1 млн тонн (данные Минэко-
номразвития). На восьми круп-
нейших российских заводах от-
мечалась положительная дина-
мика производства, однако 
темпы роста были у всех раз-
ные. Больше всего прибавили 
Волжский и Ижорский труб-
ные заводы — 72%, Челябинс-
кий трубопрокатный завод 
 (ЧТПЗ) нарастил объемы на 
42%, Выксунский металлурги-
ческий завод (ВМЗ) — на 33%.

На семи крупнейших труб-
ных заводах в октябре прошло-
го года объем продукции, про-
изведенной в расчете на одного 
работника, в среднем составлял 
111 тонн, что на 30% больше, 
чем в 2009 году. Лидером по рос-
ту производительности труда 
(ПТ) стал ВМЗ: эффективность 
производства повысилась со 
143 до 188 тонн на человека, 
при этом выпуск продукции за-
вода увеличился на 42%, а штат 
сотрудников вырос всего на 8%.

Объем продукции, произве-
денной в расчете на одного ра-
ботника в среднем по всей ме-

таллургической отрасли (в ок-
тябре 2010 года) составил 369 
тонн. В 2009 году этот показа-
тель был равен 366 тоннам, то 
есть уровень ПТ остался практи-
чески без изменений. На этом, 
можно сказать, безрадостном 
фоне выделяется Западно-Си-
бирский меткомбинат, повы-
сивший ПТ сразу на 24%. Одна-
ко такой успех был достигнут за 
счет сокращения численности 
трудящихся за год на 2,7 тыс. че-
ловек (19% штата), производство 
стали при этом осталось на 
уровне 2009 года.

Долговой круг
В целом за весь прошлый год 
цены в черной металлургии вы-
росли на 30%. Больше всего по-
дорожала продукция Челябинс-
кого металлургического комби-
ната (ЧМК) — на 76%, притом 
что объем производства здесь 
сократился на 9% по сравне-
нию с 2009 годом. Фактически 
предприятие обеспечило себе 
60-процентный рост выручки 
за счет резкого увеличения от-
пускных цен. Тем самым за год 
(11 месяцев) оно смогло сокра-
тить убытки в шесть раз — с 
3,148 млрд до 0,5 млрд рублей. 
Заметим, что порядка 85% про-
дукции компания отгружает 
внутри страны.

Вторую строчку в рейтинге 
ценовых максимумов занима-
ют два комбината — Осколь-
ский ЭМК и «Уральская сталь» 
(оба входят в «Металлоинвест»), 
которые увеличили отпускные 
цены более чем в полтора раза. 
Здесь сложилась похожая с ЧМК 
ситуация: компании снизили 
физический объем производс-
тва, при этом существенно вы-
росла их выручка — на 46% и 
32% соответственно. И третью 
позицию в списке занял хол-
динг НЛМК, который за год уве-
личил цены на 30%, а объем про-
дукции здесь вырос всего на 7%.

Стоит отметить, что цены на 
продукцию трубников в про-
шлом году выросли в среднем 
на 14%, наибольший рост зафик-
сирован на Первоуральском но-
вотрубном заводе — 20%. В то же 
время продукция ВМЗ снизи-
лась в цене на 5% к 2009 году.

Такой значительный рост 
цен на продукцию не прошел 
даром для металлургов. Их пот-
ребители не смогли справиться 
с финансовой нагрузкой. По со-
стоянию на 1 ноября 2010 года 
объем кредиторской задолжен-
ности в черной металлургии со-
ставлял 448,3 млрд рублей, а де-
биторской — 657,1 млрд рублей.

Как отмечают эксперты, та-
кая финансовая ситуация сви-

детельствует о том, что резкий 
рост цен на продукцию метал-
лургических гигантов вызывал 
ответные неплатежи со сторо-
ны потребителей. В то же время 
высокая кредиторская задол-
женность означает, что метал-
лурги, в свою очередь, не платят 
поставщикам сырья и оборудо-
вания. Замкнутый круг, возник-
ший из-за ежегодного роста цен 
в промышленности, можно ра-
зорвать жесткими ограничи-
тельными мерами. Как показа-
ла практика, договоренности 
между отдельными предпри-
ятиями о сохранении цен на 
продукцию работают плохо.

Несмотря на долговую пору-
ку, зарплата стремится вверх. 
Практически все крупные пред-
приятия отрасли подняли уро-
вень оплаты труда своих сотруд-
ников в среднем на 20%. Сред-
ний размер заработной платы 
на металлургических комбина-
тах в октябре прошлого года со-
ставил 32,3 тыс. рублей, на труб-
ных заводах — 23,7 тыс. рублей. 
Максимум средств получают на 
НЛМК — порядка 41,5 тыс. руб-
лей в месяц, минимум — на Та-
ганрогском метзаводе — всего 
19,4 тыс. рублей. Стоит отме-
тить, что за 11 месяцев 2010 года 
выручка последнего выросла на 
45%, до 20 млрд рублей, однако 

пока предприятию не удалось 
выйти из убытков, которые со-
ставили 211 млн рублей.

Большинство крупнейших 
предприятий отрасли увеличи-
ло прибыль. Западно-Сибирс-
кий меткомбинат по итогам 
11 месяцев 2010 года получил 
5,2 млрд рублей прибыли до на-
логообложения, что почти в де-
сять раз больше относительно 
уровня 2009 года.

Самую большую прибыль в 
прошлом году получили на НЛ-
МК: за 11 месяцев она составила 
44,6 млрд рублей, увеличив-
шись за год на 23%.

Рост выручки среди метком-
бинатов за 11 месяцев прошло-
го года составил 45% к 2009 году, 
трубники увеличили доходы в 
среднем на 39%. Почти в девять 
раз нарастил прибыль ЧТПЗ — 
с 0,87 млрд до 6,1 млрд рублей 
при росте выручки на 68% (до 
37,4 млрд рублей). Также в пять 
с лишним раз выросла прибыль 
на Волжском трубном заводе — 
с 0,89 млрд до 4,6 млрд рублей 
(за девять месяцев 2010 года). 
Выручка здесь увеличилась на 
74% — до 41,9 млрд рублей. Та-
кой феноменальный рост при-
были эксперты объясняют дву-
мя факторами — ростом цен и 
эффектом «низкой базы». Дело 
в том, что в 2009 году за счет 

роста курса рубля компании 
получили снижение экспорт-
ной выручки в рублях и, соот-
ветственно, прибыли, а в 2010 
году курс рубля снизился и вы-
ручка, пересчитанная в нацио-
нальной валюте, показала 
большой плюс.

В отрасли по-прежнему со-
храняются убыточные предпри-
ятия. По итогам 11 месяцев про-
шлого года «в минус» сработали 
Челябинский меткомбинат, Си-
нарский трубный завод и Таган-
рогский метзавод. Первое пред-
приятие не спасло даже увели-
чение доходов от продаж на 
60%. При выручке в 84,1 млрд 
рублей его убытки составили 
свыше 1,1 млрд рублей.

Русские торги
В 2010 году впервые после кри-
зиса рост внутреннего потреб-
ления металлопроката превы-
сил экспорт. По данным экспер-
тов, в третьем квартале прошло-
го года зарубежные отгрузки со-
ставляли 45%, а внутренние — 
55%, тогда как в 2009 году на-
блюдалась обратная картина.

Физические объемы экспорта 
черных металлов и изделий из 
них, по данным ФТС, сократи-
лись на 6%, в том числе труб — 
на 65%. Вместе с тем в 2,6 раза 
возросли объемы экспорта чугу-

на, на 23% вырос объем зарубеж-
ной отгрузки полуфабрикатов из 
железа и нелегированной ста ли, 
на 20% — плоского проката. При 
этом в стоимостном выражении 
экспорт черных металлов вырос 
на 30% — до $19,1 млрд.

Физический объем импорта 
черных металлов в прошлом 
году вырос на 36% к 2009 году 
— до 5 млн тонн. В стоимост-
ном выражении он увеличил-
ся на 44% и составил $4,7 млрд.

Завоз труб в 2010 году вырос 
в 2,4 раза — до 1,4 млн тонн. Сто-
имость импорта увеличилась 
по сравнению с 2009 годом в 2,2 
раза — до $2 млрд. 52% всех труб 
ввезли из стран Дальнего зару-
бежья, 48% — из СНГ. В стоимос-
тном выражении доля импор-
тируемых труб из Европы и Ки-
тая составила 65%, из СНГ (Укра-
ины) — 35%.

Выросший импорт черных 
металлов можно объяснить от-
сутствием некотор ых видов 
продукции первого передела 
в России. 

Но более чем двукратный 
рост импорта труб объясним 
только провалами таможенной 
и налоговой политики россий-
ского правительства, посколь-
ку мощности российских труб-
ников не востребованы. 

Елена Сорокина

Первенцы листа и заготовки
экспертиза

В 2010 году объем выпуска металлургической продукции в России вырос на 12% (по сравнению с 2009 г.), производство труб 
увеличилось на 35%. Выплавка чугуна, стали и выпуск готового проката выросли на 10%; добыча железной руды и кокса при-
мерно так же. Главным фактором металлургического года стал ценовой скачок на сырье и продукцию.

Динамика цен на отдельные виды продукции
Виды продукции Рост цен к декабрю 2010 года  
 по отношению  
 к декабрю 2009 года (%)
Руда железная (товарная) 63,2

Чугун передельный 68,0

Штрипсы листовые 18,5

Прокат толстолистовой горячекатаный (от 4 мм) 16,6

Прокат тонколистовой горячекатаный (до 4 мм) 12,1

Колеса цельнокатаные 2,8

Трубы стальные 19,6
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металлургия тенденции

расследование
В ноябре прошлого года бывший член 
партии «Яблоко» и бывший помощник 
кировского губернатора блогер Алек-
сей Навальный опубликовал в «Живом 
журнале» документы, свидетельствую-
щие о серьезном завышении «Трансне-
фтью» (крупнейшим российским поку-
пателем труб) стоимости работ в ходе 
строительства ВСТО-1.

Блогерский вброс
Материалы якобы были предоставлены 
блогеру непосредственно в самой «Транс
нефти». Своими выводами господин На
вальный поделился с общественностью 
в≈заметке «Как пилят в ”Транснефти“», 
опубликованной в социальной сети Live
Journal: в «Транснефти» «воровали, завы
шали цены, мухлевали с подрядчиками. 
Потом уничтожили документы»; Счетная 
палата засекретила результаты проверки 
«Транснефти», проведенной в 2008 году; 
стоимость проектноизыскательских ра
бот генподрядчиком ВНИИСТ была завы
шена более чем в два раза — на 10 млрд 
рублей; общий размер завышения стои
мости работ на ВСТО1 составил порядка 
$4 млрд (при строительстве ВСТО1 было 
похищено порядка 120 млрд рублей 
($4 млрд) и др.

Разберемся, как дело обстояло на са
мом деле. Потому что невольно тень легла 
не только на «Транснефть», но и на произ
водителей и поставщиков труб, то есть на 
металлургов.

Вопервых, факты нарушений в «Транс
нефти» (напомним, что в 2006–2007 годах 
компанию возглавлял Семен Вайншток) 
никогда не отрицали. Более того, на осно
вании данных самой компании было воз
буждено несколько уголовных дел в отно
шении недобросовестных подрядчиков. 
Произошло это еще в 2008 году при ныне
шнем руководителе «Транснефти» Нико
лае Токареве, по инициативе которого и 
проводился анализ финансовопроизводс
твенной деятельности компании при пре
жнем руководстве.

Действительно, полной информации о 
результатах этой проверки никогда не раз
глашали. Что нормально, поскольку «Тран
снефть» не ОАО, то есть не публичная ком
пания, не благотворительная организа
ция, не политическая партия, чтобы де
лать внутренние отчеты о своей деятель
ности достоянием широкой публики.

То есть ничего нового блогер Наваль
ный не открыл. Поэтому на его вброс ку
пились, в основном, непрофильные жур
налисты, студенты и маргинальные по
литики.

В «Транснефти» ”Ъ“ также подтвердили, 
что уголовное расследование по имевшим 
место нарушениям в ходе строительства 
ВСТО1 продолжается. Но очевидно, что 
возможные махинации и увод денег связа
ны с сегментом проектноизыскательских 
работ и распределением подрядов, а не с 
закупками материалов, оборудования и 
труб, считают в компании.

По данным газеты «Маркер», в рамках 
всего дела было уже предложено уйти на
чальнику контрольноаналитического 
управления компании «Транснефть Фи
нанс» («дочка» «Транснефти») Руслану Гла
зунову, который в 2008 году занимал дол
жность заместителя начальника конт
рольноревизионного отдела и входил в 
рабочую группу, занимавшуюся провер
ками строительства ВСТО1. Также «Транс
нефть Финанс» покинула гендиректор 
Светлана Суворова.

А вот нарушений при поставках, собс
твенно, труб на ВСТО1 «Транснефть» не об
наружила. По словам пресссекретаря ком
пании Игоря Демина, в этой сфере трудно 
украсть большие средства, так как цена 
продукции зависит от рыночной конъюн
ктуры, а качество жестко контролируется 
как поставщиками, так и самой «Трансне
фтью». При обнаружении покупателем 
брака металлурги заменяют партию труб 
и несут при этом все расходы, включая 
транспортные, что достаточно дорого, 
поскольку перевозки осуществляются 
на≈большие расстояния.

Но в любом случае, как пояснили ”Ъ“ в 
«Транснефти», выводы блогера о сумме ма
хинаций не верны вследствие того, что ме
тод подсчета он выбрал неправильно. «Ес
ли в одном документе стоимость подряд
ных работ была превышена в два раза, то 
это совершенно не значит, что такая же си
туация сложилась со всеми договорами 
по дряда»,— пояснили в компании, но под
твердили продолжение следственных ме
роприятий в «Транснефти».

Подмена цифр
Как рассказал ”Ъ“ аудитор Счетной палаты 
Михаил Бесхмельницын, официальных 
результатов расследования нарушений в 
ходе строительства ВСТО1 в 2006–2007 го
дах до сих пор нет, так как еще не заверше
но расследование уголовных дел, возбуж

денных в отношении подрядчиков и кон
трагентов «Транснефти». «Мы просто не 
име ем права чтолибо разглашать»,— гово
рит он. А обвинения господина Навально
го он не может прокомментировать, пос
кольку представленные блогером в интер
нете документы не являются официаль
ными: на них нет подписей должностных 
лиц, а все заключения Счетной палаты 
строятся исключительно на основании 
анализа официальных документов компа
нии. «Я тех актов, которыми оперирует 
блогер, у себя на столе не видел и не могу 
сказать, существуют ли они на самом деле. 
К тому же там нет ни одной подписи — ни 
главного бухгалтера, ни директора»,— ут
верждает аудитор.

При этом об отсутствии претензий не
посредственно к трубникам говорят и в 
Счетной палате, которая в 2008 году про
водила плановую проверку «Транснефти».

По словам Михаила Бесхмельницына, 
в ходе плановой проверки «Транснефти» 
в 2008 году Счетной палатой были зафик
сированы претензии к подрядчикам и 
контрагентам трубопроводной компа
нии на сумму 3,54 млрд рублей. «Мы на
правили соответствующие представле
ния в МВД, Генеральную прокуратуру 
и≈налоговые органы»,— говорит он. 
И именно эту сумму «Транснефть» мо
жет взыскать с подрядчиков. «По моим 
данным, такие дела ведутся, в частности, 
в отношении санктпетербургской ком
пании ”Ай Пи Сеть СПб“»,— пояснил Ми
хаил Бесхмельницын.

Об «Ай Пи Сеть СПб» недавно высказы
валась и «Транснефть» в своем прессрели
зе, согласно которому в 2007 году трубоп
роводная компания заключила с питер
цами договор и выплатила им аванс в раз
мере 3,544 млрд рублей. Но в 2008 году 
контракт с ними разорвала изза система
тического нарушения договорных обяза
тельств, а долг в виде невозвращенного 
аванса, перечисленного на счета «Ай Пи 
Сеть СПб» в банке «Стройкредит», остал
ся. В связи с этим было подано исковое 
заявление в арбитражный суд на сумму 
3,733 млрд рублей, включая проценты за 
пользование чужими денежными средс
твами и судебные расходы. После много
численных решений судов в связи с не
выполнением решений об удовлетворе
нии исковых требований была начата 
процедура принудительного взыскания 
присужденных средств.

Деньги вернуть не удалось, и было воз
буждено уголовное дело по статье «Мошен
ничество» по факту хищения неустанов
ленными лицами денежных средств в ЦУП 
ВСТО («дочке» «Транснефти»). В настоящее 
время им занимается следственный коми
тет при МВД России. «Транснефть» в нем 
выступает в роли истца и ждет возмеще
ния нанесенного вреда.

Вброс информации об украденных 
4 млрд рублей, похоже, опирался имен
но на сумму из искового заявления — 
«3,733 млрд рублей, включая проценты», 
поданного «Транснефтью» в арбитражный 
суд соответствующей инстанции. Разница 
в 267 млн рублей не имеет значения, пос
кольку для публикации в блоге сумму удо
бнее было округлить — чтобы выглядело 
впечатляюще.

О других фигурантах уголовных дел ни 
в Счетной палате, ни в «Транснефти» ”Ъ“ 
ничего выяснить не удалось. О том, как 
попали результаты проверки к Алексею 
Навальному, и о том, каковы были моти
вы его разоблачительной деятельности, 
остается догадываться (ответить на вопро
сы ”Ъ“ он не захотел, а в блоге написал, 
что «есть еще порядочные люди в СП и 
«Транснефти»).

Елена Сорокина

Трубопроводные стоки

Угольщики ищут стабильность
Мировая металлургия на пороге очеред
ных структурных изменений. В феврале 
крупнейшая в мире горнодобывающая 
компания BHP Billiton предложила японс
ким производителям стали перейти на ме
сячные контракты на поставку коксующе
гося угля. Сейчас металлурги закупают сы
рье по квартальным договорам. Сужать 
рамки контрактов, по мнению аналитиков, 
заставляет высокая волатильность цен на 
рынке угля, вызванная наводнением в Авс
тралии (второй по величине экспортер уг
ля, занимает порядка 24% мирового рынка). 
Уголь сейчас на споте торгуется в среднем 
по $340 за тонну, рост цены с начала года со
ставил более 50%.

Сокращение сроков контрактов позво
лит угольщикам актуализировать продажи 
на нестабильном рынке, отмечают экспер
ты. При этом короткие договоры только 
усилят волатильность на и без того неста
бильном сырьевом рынке, прогнозируют 
эксперты. То есть по прогнозам ряда бан
ков, во втором квартале цены снова могут 
пойти вверх. 

Между тем ситуация очень похожа на со
бытия конца 2009 — начала 2010 годов, ког
да произошел переход от годовых контрак
тов к квартальным. Тогда металлурги тоже 
выступали против пересмотра договорных 
отношений, но в итоге приняли новые пра
вила игры. Причем изменения параметров 
контрактов в прошлом году коснулись не 
только угля, но и железорудного сырья. 

Сейчас ясность по новому формату конт
рактов должна появиться ближе к апрелю, 
когда начнется период подписания конт
рактов на следующий финансовый год.

Но говорить о том, что переход на месяч
ные контракты — общемировая тенден
ция, преждевременно. Пока только одна 
BHP Billiton вышла с таким предложением, 
вызвав негативную реакцию мировых про
изводителей стали.

Скинулись на АвтоВАЗ
Если отрасль перейдет на месячные конт
ракты, это будет невыгодно российским 
металлургическим компаниям. Особенно 
тем, чья доля сбыта на домашнем рынке 
превалирует над экспортом.

В России сырье в основном реализуется 
по квартальным и спотовым контрактам. 
Цены на него формируются в привязке к эк
спортным, соответственно, их ежемесяч
ный пересмотр усилит волатильность цен 
на внутреннем рынке. Чтобы металлурги 
могли адекватно реагировать на измене
ние цены на сырье, параллельно должна 
корректироваться стоимость стали. Но 
именно с этим в России у металлургов мо
гут возникнуть проблемы.

Против «скачкообразного ценообразова
ния» стали на внутреннем рынке выступа
ет правительство страны. Чтобы избежать 
перекосов, государство настаивает на за
ключении долгосрочных контрактов меж
ду производителями стали и их внутренни
ми потребителями.

Борьба за длинные контракты длится 
с прошлого года. В начале 2010 года на ме
таллургов по очереди пожаловались пра
вительству и Федеральной антимонополь
ной службе «Уралвагонзавод», ОАО «Рос
сийские железные дороги» и трубные ком
пании, в декабре Объединение автопро
изводителей России (АвтоВАЗ, «Соллерс», 
группа ГАЗ и КамАЗ) подготовило коллек
тивную жалобу на действия металлур
гов на имя главы Минпромторга Виктора 
Христенко. Если с железнодорожниками 
споры были улажены достаточно быстро 

(по крайней мере, жалобы от них больше 
не поступают), то по другим потребителям 
вопрос попрежнему открыт.

Наиболее острая дискуссия в начале го
да развернулась вокруг АвтоВАЗа. Тольят
тинский автозавод никак не мог согласо
вать контракты на поставку автолиста в 
2011 году с основным своим поставщиком 
— «Северсталью» Алексея Мордашова, ко
торая в 2010 году закрывала 60% потреб
ностей предприятия в прокате. Еще в кон
це прошлого года «Северсталь» анонсиро
вала 30процентное повышение цены на 
лист, но АвтоВАЗ на таких условиях под
писывать годовой контракт отказывался. 
Притом что другие автопроизводители со
гласились с повышением цен, отмечал ис
точник ”Ъ“ в «Северстали». Ценовой спор 
доходил до того, что комбинат прекращал 
отгрузки автозаводу.

В середине февраля в конфликт в очеред
ной раз вмешалось правительство: вице
премьер Игорь Сечин провел совместное 
совещание с металлургами и их потребите
лями, на котором стояла задача договорить
ся мирным путем. Неделю спустя стало из
вестно, что АвтоВАЗ приступил к перегово
рам с Новолипецким металлургическим 
комбинатом (у второго основного постав
щика автозавода Магнитогорского метал
лургического комбината дополнительного 
листа нет, сообщил ”Ъ“ представитель ком
пании), который в итоге стал третьим пос
тавщиком автозавода. При этом доля «Се
верстали» в общем объеме поставок Авто
ВАЗу снизилась примерно до 12%.

Источник ”Ъ“, близкий к одной из рабо
тающих с АвтоВАЗом сталелитейных ком
паний, отмечал, что нежелание металлур
гов работать с заводом продиктовано эко
номикой партнерства. «Северсталь», напри
мер, поставляла АвтоВАЗу лист по цене на 
30% ниже, чем остальным российским авто
производителям, и еще на 30% ниже экс

портных цен, отметил собеседник ”Ъ“. 
«Конт ракт с АвтоВАЗом надо рассматривать 
как социальную ответственность бизнеса, 
но не бизнес как таковой»,— добавил он.

Если АвтоВАЗ уладил все споры с метал
лургами, то у трубников они, похоже, толь
ко начинаются. В середине февраля стало 
известно, что на ММК и «Северсталь» в пра
вительство пожаловались ЧТПЗ и ТМК. 
Трубники указывали на то, что с конца про
шлого года цена на разные виды стальной 
продукции, используемой в производстве 
труб, выросла на 30–40%, что, по их мне
нию, необоснованно. Чтобы избежать скач
кообразного ценообразования, трубники 
также выступают за переход на длинные 
контракты (сейчас — квартальные и месяч
ные). Жалоба пока на стадии рассмотрения.

Граница не на замке
Конфликт с АвтоВАЗом, впрочем, был пока
зателен с точки зрения природы лояльнос
ти металлургов к компаниям с государст
венным участием. На определенном этапе 
переговоров в качестве рычага давления 
правительство заговорило о возможности 
введения пошлин на экспорт плоского про
ката и железной руды (10% и 30% соответс
твенно). Источник в правительстве объяс
нял необходимость данной меры тем, что 
она позволит расширить предложение на 
внутреннем рынке за счет сокращения экс
порта. Это, в свою очередь, приведет к сни
жению цен на металлургическую продук
цию и заинтересует производителей стали 
в гарантированных объемах поставок по 
длинным контрактам. Кроме того, введе
ние пошлин принесет $1,5 млрд дополни
тельного дохода в госбюджет.

Металлурги, в свою очередь, единым 
фронтом выступили против данной ини
циативы. По их мнению, введение пошлин 
приведет к снижению производства стали, 
поскольку российская металлургия истори

чески была неттоизбыточна. Сейчас от
расль полностью закрывает потребности 
внутреннего рынка, на экспорт продаются 
излишки. Сокращение производства, на
против, сократит доходную часть госбюд
жета, утверждают они.

Впрочем, сокращение производства ста
ли, возможно, и есть сама цель правительс
тва, считает один из инвестбанкиров. Ме
таллурги уже работают с докризисной за
грузкой выше 90%, соответственно, при по
явлении дополнительного спроса цена на 
сталь неизбежно станет расти. Государству, 
за счет которого сейчас реализуется ряд 
крупных инфраструктурных проектов, 
это не выгодно.

В итоге правительство отказалось от 
идеи введения пошлины на экспорт желе
зорудного сырья (ЖРС). «Известно, что авто
производители пришли к соглашению с 
металлургическими компаниями по дан
ному вопросу, поэтому необходимость вве
дения экспортной пошлины отпадает»,— 
заявил замруководителя Минэкономразви
тия Андрей Слепнев, подтвердив, кстати, 
предположение ”Ъ“, что изначальная ини
циатива введения пошлин была прямым 
следствием конфликта автопроизводите
лей с металлургами.

Рост цен продолжается
Однако рост цен в любом случае неизбе
жен, утверждают эксперты. С начала года 
стоимость российской стали на экспорт вы
росла на 30% — до $850 за тонну горячеката
ного проката (FOB Черное море). Параллель
но растут и внутренние цены. По прогнозу 
ФК «Уралсиб», в марте на домашнем рынке 
тонна горячекатаного проката будет стоить 
$800, прибавив еще 7% к текущей цене. При 
этом внутренние цены постепенно вырав
ниваются относительно экспортных. В мар
те дисконт для внутренних потребителей, 
исходя из экспортного паритета, составит 
всего 6% против традиционных 10–15%. На 
второй квартал «Уралсиб» анонсирует рост 
стоимости железной руды и угля еще на 20–
30% относительно средних цен текущего 
квартала. Прогноз по углю от Мerrill Lynch 
— $400 за тонну. На фоне запрета на экс
порт железной руды из Индии дорожает и 
это сырье — только с начала года наблюда
ется двукратный рост. В связи с этим цены 
на сталь продолжат ползти вверх все второе 
полугодие, уверен аналитик RMG Андрей 
Третельников. К концу второго квартала 
2011 года, по его прогнозу, сталь подоро
жает еще на 10–15% к текущей цене. Но во 
втором полугодии цены снова могут быть 
скор ректированы в связи с восстановле
нием добычи угля в Австралии.

Волатильность внутренних цен на сырье 
может затормозить или вовсе остановить 
появившуюся тенденцию отказа от месяч
ных контрактов. Канадская Teck Resources 
попрежнему выражает готовность перес
матривать цены раз в квартал. Российские 
металлурги, скорее всего, также продолжат 
тяготеть к спотовым контрактам либо будут 
выступать за более частый пересмотр цен в 
рамках долгосрочных соглашений, отмеча
ют эксперты.

Все это может привести к дальнейшему 
расслоению рынка, что, безусловно, только 
усилит риски и неопределенность, отмеча
ют аналитики «ВТБ Капитала». Это может оз
начать, что конфликты с основными потре
бителями, интересы которых поддержива
ет государство, продолжатся.

Роман Асанкин

Время контракта
ценообразование

Мировая металлургия на пороге структурных изменений. Горнодобывающая компания BHP Billiton предложи-
ла металлургам перейти на месячные контракты по поставкам сырья. Это невыгодно для России, где постав-
щики топлива и металлопроката и так не могут договориться с трубниками и автопроизводителями о контракт-
ных условиях ценообразования.
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Пока только одна, хотя и крупнейшая в мире, австралийско-британская горнодобывающая компания BHP Billiton вышла с предложением о переходе 
на месячные контракты по поставкам для металлургии коксующегося угля, вызвав негативную реакцию мировых производителей стали.  
В том числе и в России  ФОТО AFP PHOTO

Помимо публикаций в livejournal Алексей 
 Навальный создал и интернет-ресурс rospil.info 
(также на американском сервере), куда он 
 предлагает читателям присылать коррупци-
онные истории  ФОТО ВладислаВа лОншакОВа

Алексей Навальный, 35 лет. Юрист по профессии 
(РУДН), в прошлом году окончил Йельский универси-
тет в США. Являясь миноритарным акционером не-
скольких крупных российских компаний, в судебном 
порядке добивается доступа к их внутренним корпора-
тивным документам.

В 2010 году известность Алексею Навальному 
принесли публикации в интернет-дневнике амери-
канской социальной сети LiveJournal. После чего он 

создал другой интернет-ресурс — rospil.info (также 
на американском сервере), на котором читатели 
присылают истории чиновников, если в них есть кор-
рупционная составляющая. Сам господин Наваль-
ный и его эксперты дают заключение о коррупцион-
ном характере госзакупок. Для оплаты работы при-
влекаемых юристов Алексей Навальный начал сбор 
средств по финансированию своего проекта среди 
последователей.

кТО ТакОй блОГеР алексей наВальный

(Окончание. Начало на стр. 21)
Однако за предыдущие пять лет этот регион при-

обрел важное значение как один из крупнейших 
нетто-импортеров в мире. Региональный чистый 
импорт стальной продукции в 2009 году составил 
здесь, по данным Iron and Steel Statistics Bureau, 
43,2 млн тонн. Иными словами, этот регион — клю-
чевой рынок сбыта для металлургов Европы, Азии 
и СНГ, причем рынок крайне рискованный, так как 
он напрямую связан с нефтяным. Высокие мировые 
цены на нефть почти всегда провоцировали рост 
цен на металл.

Но не сейчас, несмотря на рост нефтяных цен. 
Дело в том, что в тех странах, где дело до большой 
крови не дошло, новые правительства почти навер-
няка будут вынуждены реализовать социальные про-
граммы, то есть пустить деньги на зарплаты и дота-
ции. Но и там, где правительства устояли, сценарий 
будет тот же, ибо желающих разделить участь Бен 
Али или Мубарака явно нет. Инфраструктурные про-
екты (главные потребители металла в регионе) в этой 
ситуации могут быть надолго оттеснены на второй 
план, соответственно снижая металлургический им-
порт. В общем, для экспортеров металла хорошего 

сценария развития ситуации в данном регионе се-
годня вообще нет, есть только плохой и еще хуже.

Для металлургических компаний, спрос на про-
дукцию которых крайне чувствителен к глобальному 
инвестиционному климату, очевидно ухудшившемуся 
на фоне арабских волнений. В этом смысле возмож-
ный американо-европейский десант в Ливию можно 
рассматривать как внеэкономический инструмент ос-
тановки перегретых цен на нефть и продовольствие, 
а главное, возобновления развития мировой эконо-
мики и, как следствие, металлургической отрасли. 
Алексей Зайко, «Эксперт РА»

сТальная дОля

В российской трубной промышленности вложено более 
$10 млрд в строительство новых мощностей по выпуску 
труб большого диаметра, технологии обработки сталь-
ного листа и его сварки. За последние пять лет в рос-
сийской трубной отрасли модернизировано производс-
тво во всех крупнейших трубных компаниях, появились 
новые игроки — например, компания «Северсталь» за-
пустила свой собственный стан. Отечественный ТЭК 
обеспечен сегодня самой современной продукцией.

Представьте себе, каждый второй станок, корабль, 
медицинский аппарат делаются на совершенно но-
вом оборудовании и с применением новых техноло-
гий. Такое не только в различных отраслях России, в 
мире случается крайне редко. Если посмотреть на на-
шу металлургию, то каждая вторая труба, а в сегменте 
труб большого диаметра для «Газпрома» и «Транснеф-
ти» — вся продукция выпускается в соответствии с ис-
пользованием самых современных достижений техно-

логии и инженерной мысли. На тонну оборудования в 
трубной отрасли расходуется около $200 — это в пять 
раз выше, чем в среднем в отечественном машино-
строении. Построив производство по выпуску труб 
большого диаметра, Россия обеспечила себе техно-
логическое превосходство лет на 20–30 вперед.

Но надо двигаться дальше. В отрасли уже сделаны 
первые шаги в модернизации производств по выпуску 
бесшовных труб. Это другие технологии, другой тип 
продукции для иного типа потребителей, в основном 
автомобильной промышленности, нефтедобычи, где 
доля импорта до сих пор велика, атомщиков (многие 
виды труб используются в топливных сборках реакто-
ров), авиации и оборонки.

Достижениям трубников нужна хорошая пропаган-
да. В прошлом году мы привезли в свой новый цех 
«Вы сота 239» более 15 тыс. экскурсантов, как простых 
людей, так и политиков, сенаторов, даже несколько 

рок-групп к нам приезжали. Делаем это не только для 
саморекламы. Перед нами стоит большая задача — 
привлечь и обучить в ближайшие пять лет несколько 
тысяч молодых высококвалифицированных инжене-
ров и рабочих. Предстоит кардинальное омоложение 
отрасли, будущее России за квалифицированными 
рабочими, инженерами, врачами, военными.

Опыт трубников уже активно используют при про-
ектировке новых цехов (мы активно использовали 
новшества при проектировке, по свету, проектировке 
производственных цехов. В прошлом году только на 
наших предприятиях побывало более 100 делегаций 
из самых разных международных и российских ком-
паний, причем в самых разных сферах — от энерге-
тики до производителей бытовой техники. Смотрят, 
многое перенимают, потом приезжают повторно. 
Ярослав Ждань, коммерческий директор  
Челябинского трубопрокатного завода

нельзя ОсТанОВиТься на пОлпуТи
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